

PRESENTACIÓN

Es grato presentar, en la presente versión número 40 de la Revista de Análisis, tres artículos que abordan temas de actualidad económica y que fueron desarrollados por investigadores, tanto externos como internos al Banco Central de Bolivia. A continuación, se presenta una síntesis de su contenido.

El artículo “Indicadores históricos de volatilidad financiera. Un análisis de desempeño comparado utilizando tipos de cambio nominales” desarrollado por Omar Velasco tiene como objetivo proponer el estudio de catorce indicadores financieros. En efecto, el autor sugiere la correlación histórica de ellos con respecto al desempeño del mercado cambiario, aspecto que permite el monitoreo de este último, específicamente de la paridad cambiaria nacional.

Por otro lado, Valeria Jemio y Laura Rubín De Celis realizaron la investigación “Estimación de un indicador de presiones sobre Reservas Internacionales en un contexto de tensiones geopolíticas mundiales: Un enfoque de Correlación Condicional Dinámica y Control Sintético”. Con el primer método, Correlación Condicional Dinámica MULTI GARCH – DCC, se encuentra que un contexto externo adverso impacta los precios de las materias primas de exportación, las tasas de interés internacional y las expectativas del mercado mundial, lo cual exacerba la volatilidad de las reservas internacionales y las presiones negativas persistentes sobre el flujo de divisas. El segundo modelo de Control Sintético permite cuantificar el impacto externo en términos de reservas que no pudieron ser captadas, específicamente se estima que hasta abril de 2024 se dejaron de percibir USD1.000 millones en reservas.

El tercer artículo se titula “Efecto no lineal de la deuda pública externa en el crecimiento económico de Bolivia” el mismo fue escrito por Martín Vallejos. Utilizando metodologías econométricas lineales y no lineales, el autor encuentra que, si bien el endeudamiento externo coadyuva a una recuperación económica, un nivel demasiado elevado del mismo puede obstaculizar el crecimiento ya que se destinan los escasos recursos de los que se dispone al pago de intereses. El autor encuentra un umbral de 48% como aquel porcentaje con respecto al PIB por encima del cual el endeudamiento externo generaría efectos negativos para el crecimiento económico.

Esta introducción al contenido de este volumen es la invitación que le extendemos para que usted, amable lector, realice un recorrido completo por los tres artículos publicados que, estamos seguros, serán de su interés.

Rolando Sergio Colque Soldado
Asesor Principal de Política Económica